

かしながら、病状その他によってやむを得ないというような場合においては、その場合は療養費払いの取扱い措置を講じると、こういうことに相なるうと存じます。

○山下義信君 私がお尋ねしたことではございません。この療養の給付に関する準則といふものはどういうものかというお尋ねを聞いておいたのであります。資料を後ほどいただけるか、あるいは口頭で御説明願うか、持ち越しになつてゐるわけなんですが……。

○山下義信君 前段の開設者が必要な措置を講ずることを規定されることは、わかりましたが、その必要な措置を講ずる内容というものは今御説明いただくわけには参りませんか。

○政府委員(太宰博邦君) まだそこまでは至っておりませんので、でき次第、また、お目にかけます。

○山下義信君 本案を審議していることは、あすもあさつても待っているわけには実はいかないのであります。

で、こういう重要なことを承わらないで議了するということは、ほんとうはできないのでありますけれども、しかしながら、私は追及しません。ただこの際、第四十条に関する御答弁いたしまして、ただいまま政府の御答弁をいただいたその療養の給付に関する準則は厚生省令できめるときまつたの給付に関する準則に関連いたしまして、中央社会保険医療協議会に諮問してきめあります。それはこの療養の給付に關する準則は厚生省令できめるときまつたの施行ということになつておるのであります。本法の第五十条によりまして、中央社会保険医療協議会の組織といふものがあるとあるのです。本法案は一月一日から施行され、一月一日施行と同時に実際上の運営が動いていかなければならぬわけであります。しかるに、この中央社会保険医療協議会の設置は、委員の任命等が全部終了されていないのではないかと思うのであります。しかし、この中央社会保険医療協議会の設置は、委員の任命が全部済んでないということは実体として不完全であるということであるのであります。従いまして、私は何か先般重ねられておりますが、委員の任命が全部済んでないということは、いわゆる病院関係の代表の委員の選任について種々問題が起きている。従つて、その委員の任命がおくれておるということは、いわゆる病院周知の通りであります。そのことについて先般厚生大臣に伺いましたらば、この委員の選擧については、日本医師会に人選を嘱託するのを至当だと思える、それは現在の中央社会保険医療協議会設置法の精神からいって、医師の代表者という場合には、どうして医師の代表の団体である日本医師会の推薦を待たざるを得ない、直ちに癌

院協会の機関の代表者をすぐに選任するというすることはこの設置法の建前からいつても無理がある。そこで自分は、日本医師会に、その委員の推薦を委嘱する考え方である。かように当委員会で御言明に相なったのであります。しかるに、承認するところによりますと、いまだにその委員の推薦を委嘱していない。何か関係の他の団体からの要請などで厚生大臣はちゅうちょしておられるという風聞が高いのです。それでは中央社会保険医療協議会の委員の人選が済まない。すべての全員の任命が済まないということになれば、実質的にこの医療協議会の成立はできないことになる。従って、この四十二条の準則の省令決定の諮問も、一月二日から本法を実施されるということについても、そういう点について実際に活動していくことができない。私は本審議の上において非常にこれは重大であると思います。言いかえれば、その委員の人選が済むまで本法の施行といふものはできないということになるわけでありまして、私はこの際、中央社団会保険医療協議会の委員、ことに日本医師会に委嘱すると当委員会で言明されました医師の代表の委員の人選は、いつなさるお考えであるか、どういう御方針であるかということを、この際私は明確に承わりたいと思います。

相なつておりますが、これはずっと以前からこの法の解釈によりまして、医師の利益を代表するものの所属する団体というものは医師会という解釈で参つてゐるのでございまして、私は今までこの法の解釈は、こういふふうに解釈をいたすべきものだと考えております。現実にいろいろなもめごとがござりますので、私は実は本法の施行にも関連をいたしまして、これは本法の施行がなくとも、急速に六月以来任職が命しなければならぬことは当然のことですござります。特に本法の施行に因縁をいたしまして、私はまあ最後のぎりぎりまで何とか気持のいい形で任命ができないかと思って、実は今日まで参つたのであります。御指摘の通りに、本法施行に関する諸問題の関係もございまして、はなはだ残念ではございますが、多少その間に御意見の違った方がございましても、委員選任の手続を早急にとらなければならぬと考えております。で、これまで何とかまとめていたと思いまして、昨日もそういう方々の団体と話をいたしたのですが、きわめて早急にこの中央社会保険医療協議会の構成をいたしたいと思います。

10. The following table summarizes the results of the study.

〔速記中止〕

○委員長(久保等君) 速記を起して、内閣総理大臣が見えになりましたので、總理に対する御質疑をお願いいたします。

○山下義信君　社会保障の政策について

ですが、その前に、何としても、本日は皇太子の御誕生日でありまして、まことに御同慶にたえません。それにつきまして、昨日でありますたか、新聞にて見たのであります、新東宮御の建築について入札をしたところが、何報道されております。入札法によりまして、合法的な落札であつたかは知りませんけれども、しかしながら、國民感情としては、まことにこれは好ましくない事態であるとわれわれは考える。言うまでもなく、國の税金で造営するということは、言いかえますと、國民全体でその新御所を造営するということになる。かかるに一業者が、しかもとかくの風評が伴うておるその業者ががこういうことに出たということは、私どももいたしましては、まことに非常識であり、好ましくないとと思うのであります。これは一つ總理におかれられて、適当に御警衛なさるのが至当ではないかと考えるのであります、とりあえず、一つ御所見を承わりたいと思います。

ばといって、この入札を無効なりとすることは非常にむずかしいだろうと思ひます。そうかといってこの価格をまた是正するということ自体は、これは許されないことだと思いますが、なお、いろいろな先例もござりますことであるし、法規の運用の問題に関しましても、十分一つ検討いたしまして、最後の結論をしたいと思いますが、中間的には今言つたような状態でござります。

し、そういう声も上ったことがあるの範におきましては、天皇の退位あるいは譲位というようなことはできないかもわかりません。こういう問題に対処するには、いろいろ世上にも議論があります。この際、総理大臣としての御所見をお示しおきを願いたいと思ひます。

○國務大臣(岸信介君) 皇太子殿下の御婚約が内定をいたしまして、来年は御成婚がとり行われるだらうということが予想されるのであります。これに対して国民全体が非常な明るいかつ親しみをもつて、希望をもってお喜び申し上げておるという感情、気持につきましては、今山下議員のお話しの通りでありまして、特に若い世代の青年男女が非常な希望に輝いておるというこの感情といふものは、私ども非常に感激をもつて感じておるわけでございまして。そこで、いろいろな意味においてこの明るい国民のそうした気持に沿うように、政治の面におきましても、施設その他あらゆる面におきまして考えていく必要があるということを私はひそかに考えておりますが、たゞ、今御指摘になりました天皇の御退位、譲位といふような問題につきましては——あるいは国民の気持のうちにございませんで、むしろ皇太子殿下の御婚並びに皇太子殿下がさらにその御婚後における御行動や御生活において

り一そく国民の敬愛を身におつけにさらばして、他日、日本の象徴としてさらばになつて、そして新日本の興隆の中心になられるということを心からこいわがつてやまない、こういうのが私の会員の心境でござります。

○山下義信君　社会保障政策についての質疑に入りますが、第一点は、総理の御所見は、現在の日本の社会保障制度の状態、つまり現状というものをどういろいろうに把握しておいでになるか、また、将来これをどこまで持っていく考え方でおられるか、という点の、一つ基本的に御所見を承わりたい。実はきのう当席へ大蔵大臣がお見えになりました。それで御令弟が見えまして、そうしていろいろ御答弁がありました。だいぶあります自信に満ちた御答弁ができるようになりますして、まことにけつこうであります。しかし、私は質問をいたしませんよ。でした。私は十二年間この席にずっとおる一人でございます。まだ私の御質問申し上げるところまでいきませんよ。ですが、しかし、こうおつしやつたのです。自分が大蔵大臣になつて、社会保障制度に携わつてみると、日本のお社会保障制度は今緒についたところだ、これで窓口をずっと広げて、一つ大いにやらなければならぬと考えている、こうおつしやつた。しばらくおつしやつた。伺つておつたのでござりますかね。だいぶん通になつておいでになるなど頗もしく思うのですが、これはこれを体系づけるように努力する、くちますと、いろいろ予算編成で今度当つてみると、非常に窓口が広くて、幅が広がり過ぎておる、今度こうおつしやつた。伺つておつたのでございますが、しかし、前後がそぐいません。一つ總理からは、この社会保障

りますので、きょうは一つ總理から、日本の社会保障制度の現状をどううふうにやッておられるか、ふうにやッておいでになるか、また、これを将来どういうふうに持つていこうと考えておられるかということを承わりたい。私どもいたしましては、少くとも私は、日本の社会保障制度は不十分とはいながら、相当のところに行つておる。今後社会保障政策というものがそんなに国民の魅力をうぶに目鼻をおつけるになるかわからぬだけの、やるだけのことがまだあるかどうかというところは、私は問題だと思う。今度の年金制度をどういうふうに日暮をおつけるになるかわかりませんが、きょうここで国保をあげて一応片づけますと、限界点に到達したとは申しませんけれども、これから社会保障、社会保障と大きな声を張りあげても、どこまでそれが魅力があるか、お互いに政治家としては検討なくちやんらぬと思うのです。この春は国民年金制度というものをもつてあるか、お互いに政治家としては検討なたは選舉にお勝ちになりました。しかしですよ、国民年金制度とか、国民皆保険だとかといふこの社会保障政策というものは金がかかる政策である、これをやると言つて、資本主義の政党が、資本主義の内閣がお約束になつたと、一種のごまかしであり、一種のたゞ決算になる明年度の予算、数字を拝見しなければわかりませんが、金をかけるということをお約束なさつたことなんですね。しかるに、本日の午後、閣議で御決定による明年度の予算、数字を拝見とえれば国民年金で申しますと、いわゆる保険料の収奪であつて、三十年も、四十年も掛けさせるようなやり方をす

じでありますて、重い負担をかけることと同じでありますて、こういうやうな方をなさるといううと、来年の春の地方選挙において、今年お勝ちになりました裏が来て、きれいにお戻しを願わなければならぬことが起るかもしません。まあどういうふうなあなたの資本主義、いわゆる保守党内閣とされまして、この社会保障政策というものを、日本の現状をどう見て、そうして今後これをどう持っていくとなさるかと、いうことのお考え方、それからいま一つは、この社会保障制度というものの、は、言うまでもなく、私ども社会党の方では、これは一つの社会政策、いわゆる社会事業的な社会政策である。窓口を広げるし、これがすぐに経済構造に直結しないことは、この社会保障制度といふものでは、言うまでもなく、私ども社会党の方では、これは一つの社会政策、いわゆる社会事業的な社会政策である。窓口を広げるということは、何を広げるかといふと、社会事業的な、社会福祉的な面を広げるばかりです。言いかえますといふと、言うまでもなく、資本主義の欠点をカバーする作用をするということだけである。あるいは何らかの他の経済政策の方便に使おうというだけだと、いうのでは、私どもの考え方とは社会保障の持つ性格が違いますが、ともかくも今後の岸内閣の社会保障制度に対する基本的なお考えはどういうお考えでしょう。アメリカですらも一九三七年にこれをやりますときには平和革命だと譯したが、イギリスのマクダナルドがやったときを離いたときも、無血革命にわれらは成功したと譯したが、この意気込みでなければならぬ、一体どういうう基本的なお考えをお持ちになっておられることは一種の税金をかけることと同じでありますて、こういうやうな方をなさるといううと、来年の春の地方選挙において、今年お勝ちになりました裏が来て、きれいにお戻しを願わなければならぬことが起るかもしません。まあどういうふうなあなたの資本主義、いわゆる保守党内閣とされまして、この社会保障政策というものを、日本の現状をどう見て、そうして今後これをどう持っていくとなさるかと、いうことのお考え方、それからいま一つは、この社会保障制度といふものでは、言うまでもなく、私ども社会党の方では、これは一つの社会政策、いわゆる社会事業的な社会政策である。窓口を広げるし、これがすぐに経済構造に直結しないことは、この社会保障制度といふものでは、言うまでもなく、私ども社会党の方では、これは一つの社会政策、いわゆる社会事業的な社会政策である。窓口を広げる

○國務大臣(岸信介君) 山下議員は、多年社会保障問題に関して格別な御研究と、格別な御見識を持たれておるのあります。今お話をのように、社会保険制度そのものについて考えられる——今、日本がやっています事柄につきましても、いろいろな問題、いろいろな方法がやられていると思う。ただ、私の考えでは、この社会保障制度もろもろの、あるいは失業の問題も、ございましょうし、あるいは生活扶助問題の問題であるとか、いろいろなものがありますが、その社会保障制度をやはり柱として二つの大きな柱を立てて、それを中心に社会保障制度を拡充し、内容を充実していくということが、適当じゃないか、かように考えていいのであります。その一つは、医療保障としてそのいわゆる国民皆保険の制度を立て、また、その運用の面において、また、給付内容やその他の点において、また、十分に一つ内容を充実し改善していく。柱としてはこの医療保障制度の国民皆保険制度というものの完成充実が一つ、もう一つは国民年金の問題でありまして、この問題につきましては、三十四年度からそのスタートをするということを公約しておりますし、予算の編成に当たりましても、これにスパートをするつもりでおります。しかしながら、もちろんこれが最初から完備したものになるわけではございませんで、従つて、それが完備の問題につきましても、今後、社会保障制度の二大柱の一つとして、これに力を用いていきたい、かように考えております。しかし、いろいろ社会生活の上におきまして不幸な事態や、あるいはわれわれ

国家を作り上げるという意味におきまして、いろいろな不幸や、個人だけでもってそれを克服できないような事態もいろいろ出てくると思います。そういうものに對しては、やはり國家が手を差し伸べていくということをしていかなければなりません。も言うまでもなく、今の二つの柱を中心には、社会保障制度の完備をしていくといふことが私は中心でなければならぬと思います。もちろんこの問題につきましては、今山下議員のお話のように、財政的負担もだんだんかさむ問題でござりますし、また、その裏づけとしての国庫の財政というものを確立する必要があり、また、その基礎としては産業経済というものの、國民がその負担にたえるように、また、負担しても十分やつていけるというふうに、經濟の繁榮や拡大というものが行われなければならぬ、また、いろいろなわれわれの全体としての不幸が加わってきていることを考えますというと、戦争というものが、この人類の社會に大へんな不幸をもたらすという意味から言って、あるいは外交面においても、あるいは國の政策全体としても、平和基盤にならなければならぬところ思いますが、それども、ただ、根本の建前としては、今言った二大柱を中心に入れ、内容を充実していくということを中心にしてやるという制度は、これは日本の

平和というものが持続せなければなりません。はもうすでに厚生年金制度の戦時に多くの崩壊、この戦争によるそういう保険制度が水泡に帰してしまうといふ苦い経験をなめておるのであります。今總理もお触れになりましたように、日本の平和が将来に向って持続していくかという見通しが基盤にならぬことは言うまでもないのです。私は、保守政党が一面においては戦争の危険を身近に感じたような格好の政策を行いつつ、一方においては長期間にわたって国民から掛金をかけさせようなどなり方を躊躇するということは、よほど考へものだと、まあ私は考へる。

国々は、ほんとうに社会保障制度をやる動かさないことが基盤になつておる。パンにしても一ペナス上げるのも大騒動する。政府の政策を家計から計算してみて、一週間の家計、一方の家計にどれだけの響きがあるといふことで、総選挙を御承知のごとく争うのです。で、一方において、社会保障制度を強力にやると言いながら、片方で物価を上げてくずして参つたのはさいの川原だ。一休論理は、この物価の値上げについて基本的にはどういう考え方を持っておいでになりますか。また、社会保障制度との関係においてどういう御所見を持っておいでになりますか。お示しを願いたいと思います。

し、横ばいの状態に大体あると思いま
す。しかし、物価は常に安定を望みま
すけれども、絶対に変動しないという
ものでは、これはないことも御承知の
通りであります。しかし、いずれにし
ても激急なる変動、また、通貨価値の
変動というようなものを伴うような価
格変動が行われるということは、これ
は絶対に、経済の安定した拡大を願う
という意味におきまして、根本的にと
り得るものではないことは言うを待ちま
せん。従いまして、私どもの物価政策
としては、あくまでも物価の騰貴を押
える、安定した価格政策というものが
基礎にならなければならぬと私は考え
ております。これがまた今御指摘のよ
うに、社会保障制度にも非常な影響を
持つものでありまして、物価が上って、
いろいろな國家が社会保障制度で手を
延べておっても、生活費が上り、いろ
いろな出資が重なるということになります
といふ、意味をなさないことになり
なるんでありますから、十分にその点
は考えていかなければならぬ問題であ
ると、かようと思つております。

るなものに対してもは価格の認可制度やその他指示できるような制度を設けられております。この運用に関して從米ややもするという、汚職等の問題もしくはそういう疑惑を持たれておるということはなはだ私も遺憾であります、改正にそういうことに対する対処は対処する考え方であります。

○山下義信君　いま一つ伺いたいと思ひますことは、これはあなたの十八番でありますから一つすばらしい御答弁を願いたいと思う。それはいわゆる岸総理の青年対策、私は反対党でございますが、率直に申し上げて、戦後における歴代の首相におきまして、この青年問題を取り上げたという総理はあなた一人です。私はそれは認めます。敬意を表します。ただ、この青年対策を呼号されながら、その実際の施策は何をされるかということをじっと見てみると、見るべきものがないとは言いません。しかし、どうも小手先の、小さい施策の羅列のような気がいたしまして、ユースホステルを建設するとか、青年の家を作るとかいったような、いろいろなそういう施設を作るとか、何かここまでましいようなことのよう見える。もとと大きな一つ青年対策といふものを打ち立ててもらわなければならぬ、また、お考えがあるんだろうと思う。何といたしましても、私はこの今の、現時の日本の青年に対する対策の、われわれがまあ御希望申し上げるとするならば、第一は言うまでもなく、完全就職です。もう全部の青年が学び得るという態勢にしていただきなければならぬ。第二は、学び得た者の完全就職、これは完全雇用ということをいいますが、少くとも青年におきま

しては完全就学、完全就職、私はこれなくして、他のいろいろな、どのようないレクリエーションの施設や、昔で言えばいわゆる青年善導方式のようなことをやりましても、これが大問題だらうと思う。学校が少くして入学の志望者が多ければ、言うまでもなく、落第ということもあります。が、住宅金融公庫をこちらなさい。三べん申し込んで三べんはれますと、四回目はもうバスする、無審査でバスする。私は青年問題も、三べん学校の入学試験を受けて三べんすべつたら、四回目にはもう通していただきたい。それくらい思い切って全部の者を就学させる、学校が少い方が悪いんですから。私は中共に昨年行つてみましたが、中共などは落第というものもありませんし、入学試験というのものもやりません。もう全部完全就学、また、青年も全部就職させる。それで各企業会社、そういうものが使わないであふれたものは、国家が責任を持って何かの仕事を授ける。この完全就学と完全就職つまり言いかえれば、はじめなものが食えるという大筋をすつと通していただいて、その上にいろいろと有益な施策を立てていただくということが私は必要ではないかと思うのです。で、今の青年の気持、青年のありさまから見まして、この問題が私は一番大きな問題であろうと思う。これは一つ総理の十八番の青年対策でござりますから、一つ御所見を承りたいと思います。私は、青年問題が、文部省 厚生省労働省とまたがっている、これは一つ一本にしていただいて、少くとも総理の直接のブレーンといいますか、組織といいますか、青年局というくらいのもののがなく

では、これは大きな政綱としてお考えになつたのにふさわしくないと思うのあります。が、あるいはまた、青年法というがごとき特別立法でも作つていただいて、その施策の法的根拠を持たせていくということくらいまではなさるべきじゃないかと思う。今年はようございます、もう節季になりますて、歳暮でありますから、来年から一つ、どうせこれは捲土重來なさるんでございましょう。今年はずいぶん失礼でございますがエラーもあり、マイナスもあり、そろ私は思うのです。失礼でございますが、今の岸さんにあまり岸ブームがわき上らなかつたのは、あまり賢こ過ぎて、あまりにそつがなくして、あまりに欠点がなき過ぎて、強過ぎたからブームが出ない。日本国民は判官びいきですから、先般のようになりますて打たれ、こちらで打たれ、こぶができてマイナスになりますと、今ごろ岸さんはどうしておられるだろうかと國民が案じられて岸ブームがこれから起きますから、来年は一つ捲土重来なさるでございましょうが、ちょうど年末でありますから、一つ総決算の意味で、明年の新たな御決意と青年対策を二つ御披露を願つて承わりたいと思うのです。

私の念願でございまして、そのために
どういう施策をすべきかというお話を
つきまして、お話をのように、いやしく
も就学したい、教育を受けたいといふ
者に教育の均等、そういう望みを果さ
せるようにしなければならないといふ
意味におきまして、実は三十三年度
來、従来の育英制度に一つの新しい制
度を加えてきておりますが、これをさ
らに拡充して、今山下委員のお話のよ
うに、いやしくも向学の精神があり、
また、その力を持つてゐる人が経済的
理由とか、あるいはいろいろな家庭の
事情等によつて、就学ができない者が
その望みを十分達することのできるよ
うな育英制度も一つ考えてこれを拡充
していきたいと思います。

それからまた、ただ今お話をありま
したが、実は学校の面から見るととい
うと、日本のこれは経済や社会全体の何
でありますか、学校の面から見るとな
かなか入学試験にパスしない、あるいは
ははなはだしきに至つては、十数倍、あるい
は二十倍、三十倍というような受験者も
ある、その中から一定数がとられる。
だんだんいわゆる学生の浪人といった
ようなものがあえていって、四年目に
は必ず入学できるといふうにもなか
なかならないといふ状況にあることか
らみると、学校が足らないとい
うことが一面から言つて言えるであろ
うと思います。また、せつかく大学な
り学校を出たにかかわらず、就職がで
きないのじやないかということからい
うと、今の経済社会の全体から申しま
すと、学校が多過ぎるのじやないかと
いうふうな、非常な矛盾した状況にあ
ると思ひます。これどういうふうに

ものをどういうふうに調整して、そして青年の希望なり、はつらつとした元気がこれによってはばまれることのないようになるにはどうしたらいいかという問題は、私は大きな問題として御指摘のように考えなければならぬ。たとえば、これはなかなかわれわれのよう自由主義をとっている国にはできませんが、ソ連等においては、最近あちらを視察して帰ってきた者の話をいろいろ聞いてみると、中学校を出て高等学校に入るのには、中学校において一定の成績以上のものをとらなければ高等学校に行けない。そうでなければ中学校でもって社会に出で、それぞれの才能なり特徴に応じた仕事をつく。また、高等学校を出て大学の教育を受けると、いうのについて、は、高等学校でもって何番以上でなければいかぬ。それ以外のものは高等学校限りで実業に入ってそれぞれの才能を発揮する。それで、大学に行こうと、いう者は、今言うように、高等学校で一定の成績以上を得た者は全部大学に入つて最高の学問を受ける。こういうふうな制度が行われているやに視察して帰つた人が、私に報告した人がありますが、なかなか私どもの方から言葉うそと、そとはいかない。それでなかなか入学が、私どもの選挙区、皆さんもそたいということをいろいろと頼まれます、が、選挙区の子弟等で大学に入りたいといふので、ぜひどこに入れてもらいたいということをいろいろいふと頼まれます。ところが、そういうのに限つて、なかにおいて相当な資産もあるんだけれども、学問はなかなかそれに伴うだけにできておらぬ。入学がなかなかねずかしいのに、せっかく入学したが、

学校に入っている間に相当な学費は使っているが、あまり勉強の方は成績を見ると、うするに成績でもない。そういうと、今度は就職が非常にむづかしい。そういうような事態もあるのであります。私はここでそういう人の向学心、大学に入ることをやめたらいいだろう。というふうに簡単には考えませんけれども、やはりもう少し社会的の考え方として、一つ、学校へ入って就学することが唯一の学問の道であり、その人の志を伸ばす道であるというふうに国民全体が考えずに、やはり父兄の方からいえば、その子弟の才能に応じ、最も適したところの方向にその才能を伸ばすというようなことがむしろ望ましいのだ。というふうな気風ができることがあります。ほんとうにまじめに、今お話をのように就学して、そうして自分の学問を勉強していく。そういう人々をしてその志を伸ばしめ、また、それだけが世の中の役に立つのじゃないので、それぞれの才能で働いていくことが国の建設に役立つのだ。というふうな気風をさらに作っていく必要があるだろう。また、東京の学校もすいぶんありますが、東京の学校だけにみんな入りてくる。地方の大学等においてはずいぶん募集人員にも足りないというようなところがあるようあります。こういう点に関しましても、これはやはり国家の施設として、東京にすべての文化施設を集中しているということを改めていかなければなりませんが、国民の気風としても、やはりそれらの占をもう少し、ただ東京にあこがれると、いうことでなしに、考えるというふうな気風も作っていかないというと、今この矛盾はなかなか解決できないのじゃ

ないか、こう思っております。いずれにしても今お話をのうに、就学したいたいものが非常にたくさん浪人しなければならない。また、就職難で、せっかく学校を出た人が就職難にあえぐといふような事態、これはどうしたって、経済を繁榮させ、就職の機会を多くするの意味において、國において云々といふ話もありましたが、國家におきましても、公共事業等を拡大していく。その就職の機会を多くしていくという方法を講じていく必要があるだろう。さらに、私は希望を与える意味から申しますと、青少年に国際的知識を大いに啓発して、それには、あるいは海外へ旅行したり、あるいは青年をして、われわれが、あるすぐれた才能を持っておるならば、至るところに行つて、自分たちの活動をし、そうして世界の平和や文化に貢献できるのだといふような気風を作っていく、眼を開国的に開かしめることも大いに希望を存える意味から考えていくべきじゃないか。いろいろ考えておりますが、特に来年は、先ほどお話をありましたように、青年のあこがれであるところの皇太子殿下の御成婚の年ですから、私は特に青年問題については、一つ何らかの青年が希望を持つような施策をしたいたいと思って、実はいろいろと思いをめぐらしておるところでござります。

○藤田藤太郎君 私は總理に、社会保障の問題について、先ほど總理は、社会保障制度を進めていく柱は医療制度と年金制度だ、ここへ力を入れていきたい、こういう御答弁があつたと思う。特に力を入れるとおっしゃるなら、それじゃ問題は内容の問題に入つていいかなればならぬと思う。そうすると、年金問題を一つ取り上げてみても、いずれの職業を問わず、その社会の中へ貢献していくて、老後の生活を守るには、どれだけ金の面からすれば費用がかかるか、そういうところに私は理想をおいて、順次、段階的に努力して、到達するようにはしなければならないと思う。医療制度にしても私はそうだと思います。今、被用者保険と一般の保険、国民健康保険というのと、大体二つの柱で進んでいくわけですから、そうなれば、健康で働いているときに、能力に従つて保険料といいますか、保険税といいますか、そういう負担をすれば、病気になつたときには、全部個々の負担なしに、その病気がなおしてもらえるというところに私は到達しなければならぬ。今日欧米の先進国と言われている国においては、二つの制度が社会保障の柱としてある。年よりになつても食つていける、病気になつたときには、無料でその病気がなおしてもらえるという具体的な施策が実現している。だから、私は今度の国民健康保険で五分を上げられ、そうしてその面においては前進をいたしました。しかし政府の出しておられる厚生白書から見ても、たとえば昨年度の調査で、その日の生活に困っているボーダー・ラインの人が千百十

三万人もおるということです。保険料をかけるのに非常に負担になるでしょう。または治療費の半額を持つというのが払えないという人もたくさんあると思うのです。こういう問題を少くとも解決するのだという意欲が出てこないよ、私は今、岸總理がおっしゃられたように、社会保障の柱である年金制度、医療制度の確立をしようとするのも、具体的に実らないのじゃないかと私は思うのです。そういう問題を取り上げてみると、私は、まだまだ私たち社会党は、少くとも国家の負担を三〇%にして、一段階であるけれども、漸進的に医療給付七〇%をこの保険が持つて、第一段階を踏み出すべきだという主張をして参りました。しかし、その医療給付の二割の負担の問題については、一応五分だけ国家の補助をふやすことに努力をされました。しかし、そういう工合にして医療給付で、やはりその保険でもつて無料でなおりていくという意欲が、私は形の上では前進さすのだと言われますけれども、どうも欠けているような気がする。

標に考えております。同時に給付内容を改善していき、国家が、今お話のように三割の負担をしろという社会党の御主張でありますけれども、私どもは從来の二割にさらに五分程度のものをまず増加して、そして二割五分程度で今日のあれとしてははやっていく、もちろんこの社会保障制度は、先ほどもお答え申し上げましたように、内容を完備して、充実していくといふ上におきましては、国の財政負担といふものが、それだけかさんでいくわけではありませんから、財政とにらみ合せてやらなければなりません。その財政がそういうことを可能ならしめるには、どうしたって経済、産業の発達及びその拡大というものを基礎において、そして財政を豊かにし、それによってこの内容を充実していく、こういう以外には道がないと思います。もちろん私どもは現在の何で十分であるとか、あるいはこれでもって能事終れりといふようない、そんなイメージな考え方を持っておりません。従つて、その給付内容にいたしましても、また、財政の許す限り、国家の全面的な負担を増加していって内容を充実することは当然考えなければならぬ、このように思っております。

さつさと引き揚げて、一部負担だけはそのままにしている。ここに非常に国民に対しても守っていく、こういううちは、私は國民の生活、國民の健康をどうしても守っているわけです。だから社会保障制度を進めようとなさるなに、このもろもろの施策を進めるときには、約束されたことは、やはり信義を裏切らないように私はしてもらいたい、これを一つ申し上げておきたいのです。いずれまた具体的の問題については、担当大臣その他と私は質疑をして明らかにしたいと思いますけれども、こういうことをよく総理大臣も知つておいてもらいたい。
それからもう一つ私がこの際、総理にお聞きしたいのですけれども、今、青年の問題が出ました。この前の三十一年度の予算成立のときの予算委員会に雇用、就労の問題が出て参りました。ここで何といっても、労働大臣の方を聞くと、労働者を守る、その言葉を聞きますと、労働者を守る、その基礎の上に立つて国家の予算、経済政策を立てるのだということを言われる。言わなければども、その経済政策困っているところに、数字だけ、自家から出てくる、たとえば雇用政策を見ますと、今年度の当初において四十五万人、中小企業や農業、非常に予算を作られるために當々としておられるときですから、ことに労働大臣がいるというようなことであっては私はいけないと思う。もう少し、来年度の就労だけというような格好で帳面を合算するといふようなことであつては私は困る。私たちに、また国民に訴えているよう

に、働くものの保護、その上に国の経済政策を立てる、だれが見ても、はつきりした雇用政策の中で、いつも唱えておられる完全雇用という道を踏むのだといわれるならば、だれが見ても、二百万をこえると思う。そういうことのないよう、きっちと雇用対策を立てて、今度の予算を立ててもらいたい。ということを私は申し上げておきたい。御所見があつたら承わっておきたい。

○国務大臣(岸信介君) 私は予算の編成に当たりましても、また経済政策の基本においても、特に日本のこの状態から考えますと、雇用政策というものは非常に重要な、今、藤田委員が御指摘になつたように、非常な重要な問題だと思います。従いまして、今後のこの日本の安定した基礎の上に経済の拡大をはかつていく、成長をはかつていくということを言つておりますけれども、その成長率をどういうところを目標として経済を発展せしめるか、また、それを財政的に裏づけるかといふ点をきめる場合におきまして、この雇用の状況及び雇用政策の上に、どういう効果があるか、というのが非常な大きな私はフアクターだと思います。そういう意味において、来年度の経済の見通しを経済企画庁で作りました。これを基本にして来年度の予算を編成するわけでありますけれども、同時に、政策的にただ単純な見通しだけじゃなしに、雇用政策に頭をおいた一つの経済政策なり、財政の予算の編成というふことを考えなければならぬとい

うような考え方のもとに、今予算の編成に当つております。

○坂本昭君 儘簡単に一点お伺いしたいと思います。

第一点は、御承知の通り、きょう新しい国民健康保険法によりまして、実質的に日本の医療保障といふものは、基本的な路線がこれで完全にしかれるということになります。ところが三十年間の日本の医療の歴史を振り返つて見るといふと、従来の医師、医者の個人的な能力、あるいは技術、あるいは医学の進歩といったものに基いて医療というものが行わされてきておったのが、この皆保険の医療制度になりますと、保健経済、保険財政、こういう経済的な基盤の上に立つ要素が非常にふえてきたのであります。従つて古い医師法、あるいは医療法こういったものに対して感じたことは、今度の法案は、そういう古い医師の個人医療という面と、それから保険経済という面、そういう二つの矛盾が非常に満ち満ちているという点が指摘されておるのであります。このことにつきましては、これは總理といふよりも、むしろ社会保障の大政策を掲げておられる自民党的總裁として特に検討していただきたい点が二つあります。その一つは、厚生省というものの組織自身が非常に無理な要素を持つておる、そうしてこの役人にまかしておいても、とうていこれは変えることはできないと思うのです。役人はどうし

とも自分の繩張りなり、伝統を守らうとします。むしろ自民党として、この厚生省の改組あるいは社会保障を推進するためには必要な新しい措置、そういうことが必要だと思う。その点が一点と、それからもう一つ、これは当社会労働委員会のことになりますて、当然われわれ議員がきめるべきことであります、が、国民年金の問題あるいは健康保険の問題が出てきますというと、よいよもって厚生関係の仕事がふえてくる。従つて社会労働委員会は二つに、労働と厚生に分けなければならぬ、もちろんこれはわれわれがきめなければならぬことですが、自民党的な総裁としては、当然これについて、社会保障を大きく掲げられるならば、当然これに対する強い指示をしてしかるべきだと思う。ただ從来、院内において問題になった点は、必ず防衛委員会を一つ新設してもらいたい、防衛委員会とそれから社会労働委員会の分離の問題がいつも抱き合せに出されてくる。これははなはだ私は總理であり、ほんとうに社会保障をやられようとするならば、何も防衛委員会のことなどは問題を別個に、一大決意をもつて二つに社会労働委員会を分けるような政策的な指示をなさることが至当ではないか、まずその点をお伺いいたしたいと思います。

保障、厚生省の仕事の、何といいますか、意義というものをはつきりする意味で、あるいは厚生省というものを社会保障省として、それにふさわしいような構成を持つたらどうだという意見がございます。これは私は相当傾聴いたしております。政府としても研究をいたしておりますが、党としてもそういう問題に関連して、この問題を根本的に検討いたして参りたい。
それから委員会を二つに分けたらどうだというお話しでございますが、これはたしか元は分れておったのを合併したような沿革もあるのじゃないかと思うのであります、これは事実上いろいろな御審議を願うあれからいようと、労働の問題と社会保障の問題と全く然無関係というわけではないが、関係のあるものもありますけれども、やはり意味が違っているわけであります。そうして労働関係におきましても、あるいはまた社会保障関係におきましても、相当地御審議を願う題目な事務的の立場から言っても、これを二つ合わしておくことは無理じゃないかという意見もござります。ただ、参考まで、防衛委員会とこれの問題を、両院の委員会の制度の問題になりますと、これはわが党だけが一つとして考えるという問題でなしに、議連その他において御研究を願わなければならぬ問題である。私は決して私自身の頭でもって、防衛委員会とこれの問題を

不可分の関係だとは思つております。しかしまた別の意味において、内閣委員会というものの実際の扱つてある事務のあれからいい、また、防衛庁予算というものが一千数百億に及ぶようなものであり、防衛問題についてもいろいろと根本的に検討しなければならない問題があるから、この委員会も別にすることがいいんじゃないかという議論もあるようございます。しかし、この両者は本質的に関係のある問題じゃございませんから、やはり議運におきまして、それその必要があるかどうかということを十分一つ、衆議院においては社会党と自民党におきまして、また、参議院におきましては参議院の議運を構成されておる諸団体、政党の間で十分一つ検討してもらいたいと思います。

と四千数百万億から五千億になる。いわば日本の財政投融资の一ヵ年分が、この年金と保険で使う金にほぼ匹敵しているわけです。これは非常に私は重大な事態だと思うのです。先ほど来、経済立法、日本の医療制度が変ってきたということを非常に指摘して申し上げたのですが、こういうふうな多額の金銭を直接に扱うような状態になつておるにもかかわらず、この保険汚職というものが、続発とは申しませんが、かなり多発している。それに対して、厚生当局が責任を私は回避していると思わざるを得ないような処置しかとつてはいない。これはこの年金と皆保険を推進するために非常に私は重大な時期でありますから、三悪追放を言っておられる岸総理とせられては、この保険汚職については徹底的な私は処置をしていただきたい。私は厚生省のお役人を個人的にやっつけろということではないのです。それよりもむしろ今あるところの行政管理庁、あるいはその他の機構を全面的に利用して、なぜこういう悪い点が行なわれているか、それを徹底的に摘発しておかないと、来年から行われるところの皆年金と皆保険のこの金銭の取扱いの上において重大なる迷惑と混乱を国民に与えるのではないか、そのことを非常に心配しますので、特に総理の御所見をいただきたいのであります。

つ厳正な検討をし、そういうのはなほだ遺憾でありますけれども汚職の疑いを受け、もしくは汚職の事実のあつた人に対しましては厳重に処分すると同時に、事が起つてき的原因なり、将来に向つてそういうことが再び繰り返されないというふうな制度、人事、運営等について、特に厚生大臣にも注意を喚起いたしております。厚生大臣もその意味においてこれに対処しておるのあります。が、もちろん今おあげになりましたように、特に保険行政については多額の金を扱う、職責上扱うことになるのでありますから、他の面におきましても当然網羅正、汚職の問題をなくさなければなりませんが、特に責任を明らかにし、こういう問題に關して間違いを起きないというような仕組みなり、人事について特別に私は配慮する必要がある。十分に一つ、起りました事態につきましては、はなはだ遺憾であります。が、法規の命ずるところによって厳正に処罰すると同時に、将来においてそういうことを繰り返さないように、機構、運営、人事等について十分に一つ留意して参りたいと思ひます。

きしたところが、ちょっと總理が誤解があった答弁があつたよう私は思うのです。それはどういうことかと申しますと、医療保険をする上において、現代医学の日進月歩の上昇率と国民所得の成長率と当然ギャップがどんどん出てくる。国民所得が非常に上昇率がおそくなると、これに対する千分の六十五なり、六十の保険料でいくわけですから、保険経済というものが医学の進歩からだんだん離れていくわけです。そういう場合のそのギャップを国が二割なり二割五分と言わずに、このギャップをほんとうに国が持つていう決心でなければ、私は皆保険というものは医学の面から見ると逆行していくことになる。そういう点についてのお考えを昨年お聞きしたのですが、それに対して明確なお答えは私はいただけなかった。もう一つ問題は、医療保険でありますので、普通の、昨日も厚生大臣がおっしゃったように、医療といふものは医者の良心と科学によってやるべきものであって、経済的な面といふものは一應のけて、純正な医療をやるということが建前なんですが、ところが、この保険といふ組織の中にとけ込むというと、やはり制約がある。その制約があることによつて、やはり医療というものが十二分にできない、こういううらみがそこに出てくる。先ほど第一に申しましたような、医療の進歩によるギャップと、それのかばい、今言います一つの組織体として医療をやるのだということに非常に無理があるが、その無理に対する、やはり何らかの配慮がなければ、国民皆保険はやはり看板だけじゃないかというそりを受けるわけです。そういう点について

○國務大臣（岸信介君） 今お話をありますましたように、學問、医術の発達、これは当然それによつて良心的な治療をします。そういうと、いろいろな高度の技術も要しましようし、あるいは高貴な薬も使わなければならぬ。ところが、保険経済というものの内容から言うと、お医者さんが幾ら医は仁術なりと言つたって、そういうことは無制限にやるわけにいかないということによって医療内容を低下せしめるということは、あるいはお医者さんの良心に反することであるけれども、これは仕方がないし、従つて、そういうことのないようにするには、そのギヤップを、いわゆる保険財政というものを十分に確立して、そうしてお医者さんから言えば、十分なる進んだところの医術及び学問的な発達に基いて、良心的な治療のできるように保険財政というものを充実していかなければならないのじゃないか。それには国民所得がそれに及ばなければ、國家がある程度そのギヤップを埋める以外には方法がないのじゃないかというお話をあらうと思ふのです。私はそのお考えは、お考えとしてはごもっともであると思います。ただこの三つの問題、国民所得の問題と、それから医術の発達なり進歩なり、お医者さんがさらにそれに基いてやる良心的な治療といふもの、それから国の財政そのものがそれだけのものを補てんする余力があるかどうかというふうに、この三つの問題をどういうふうに調和していくかということを、現実の

○西田信一君 時間の関係もございませんので、さあ始めます。まず、厚生大臣にお尋ねいたしますが、まことに一つ簡明直截に、また、端的に一つつぶやいていただきたいと思います。

厚生大臣にお尋ねいたしますが、まず、六十九条、七十条によりますと、この国庫負担の交付に対する実態を日付でありますと、当該年度内においてます国庫負担の概算交付の率が非常に低いですね。毎年清算による額が非常に多額に上っておりますので、これには町村の保険財政上支障があると思うのであります。それで、努めて当該年度に交付を多くいたしまして、清算額を少くする、こういうように考えておりますが、これに対する一つお考えを伺いたいと思います。

○國務大臣(橋本龍伍君) 每年十億、二十億というような金額を一年おくれて交付するということは、非常に地方財政上の影響も多いので、これは慣例的にやつておりますと、財務当局がいろいろ文句がありましても、かまえて、該年度内に概算交付をするように改善を行いたいと考えております。

○西田信一君 ゼひそのように一つ実施を願いたいと存じます。

それから概算交付についてでありますと、健保は四月最初に国庫余裕金を支給しておるわけですから、年度当初は非常に運営上困難を来たすわけですね。そこで、健保と比較してみますと、健保は保険料によってこの財源を主とし、保険料によってこの財源を主としながら運営をなしておるわけですね。ところが、国庫は非常に運営上困難を来たすわけですね。そこで、健保と比較してみますと、

から、非常に保険財政運営上困難を来たしておる実情にかんがみまして、で
きるならば、第一四半期に半年分くらいの運営に支障なからしめるというような措置が望ましいのであります。そ
ういうお考えはないのでありますよ
うか。

○説明員(牛丸義留君) お申し込みの御趣旨に沿うように、財務当局と折衝して努力したいと思います。

○西田信一君 これは国保運営上きわめて重要なことでありますので、一つただいま御答弁の通り、ぜひこれは実現できますように厚生大臣特に一つ御努力をお願いいたしたいと思います。

○國務大臣(橋本龍伍君) ただいま次長の申しました通り、努力をいたしましたと考へております。

○西田信一君 次に、四十五条によりまして保険者が審査並びに支払いに関する義務を連合会または社会保険診療報酬支払基金法による社会保険診療報酬支払基金に委託する、こうなつてお
りますが、從来の実態を見ておりますと、基金に委託しておるという実例はほとんどないようであります。すでに連合会において審査をし、しかも連
合会において支払いをするというのが大部分であります。しかも支払いに
関しましては、連合会ですでに十件あ
まり基金のようなものを作って支払いに当つておる、こういう既成実事がござります。何と申しましても医療担当者にすみやかに的確に支払うといふことがきわめて大事なことでありますし、こういう正常な道が開かれるわけ
でありますからして、私は厚生当局

にお伺いいたしたいのは、この際審査に当たりまする連合会に、同時にこの支払いに関する事務を委託するということ、これを漏れなくやらせるということが、最も望ましいことではないかと考えるわけであります。厚生大臣は、この指導に対してどういう御方針でございましょうか、御方針をお伺いいたし

○国務大臣(橋本龍伍君) 現在あちこ
ちに連合会でもそういう方向でやつて
いるところがございまして、まことに
便宜であると思いますので、御趣旨に
沿うような方向で厚生当局も考えてお
ります。

は、要するところ、国保においても健保の基金のことき機関を作れと、こういうことになるわけであります。そういうことでしょう。だって審査と支払基金と国保の支払基金と二つの機関を作れと、こういうことでしょう、私はそう聞いたのです。もしそうならば、健保の支払基金を作ることになるのですが、そういう方針に沿うということになるとなかなか私は重大だと思う。そういう別建の基金を作つて、どういう利益がありますか。

○西田信一君 基金としての名前
思つたのであります、御質問へな
をもう一度伺いたいと思います。
いるかどうかは別といたしまして、
在におきましても連合会で十件か
基金という名称を用いるにふさわ
ような実態があるわけです。そこ
この四十五条の第五項の「審査及
払に関する事務」を都道府県を区
する国民健康保険團体連合会に委
かるということは、私はそういう
の法文であるというふうに考えて
聞いたしたわけであります。

いと
の趣旨
を作る
いと
で、そうして審査と支払いと、
うふうな支払いのための補助金
というようなものを一括してや
るというものが府県には現実に
ます。そういう実態を見まして
県の創意によつて保険者の医療費
に対する支払いに便宜な措置がと
るような、そういう制度をと
ることで、
認めていく必要があるのじゃな
いという趣旨の規定でございまして
そういう現実を全国的に健康保
険に一般の社会保険の支払基金の
新しい制度で組織建てするとい
うものではありません。

、各府
機関に
られて
のまま
いかと
別段
険並び
ような
う意図
○國務大臣（橋本龍伍）
に聞しましては、今後
て参りたいと思ひます
記載等につきまして、

君) 直営診療所で、もう充実をはかることも、ただ、場所の関係で、もう少し強化と関係に乏しいと、やはり北海道のことをよく思います。常に僻陬の地で、やはり北海道のことではありますけれども、もう少し強化と関係してやつて、医師が必要があるといふござりますが、大臣はどうのよう

か、あわせて何いたいのは保健婦の三分の一の補助が出来ますが、これが基準になる単価というものが非常に低い、十一万円程度でございますが、これも実態にそぐわないように考えるわけであります。保健婦の養成の強化ということとあわせて、これらの単価の低いことにについてもこの際特に一つお考えを伺つておきたいのであります、是正するお考えがあるかどうか、この点を明らかにしていただきたい。

○政府委員(太宰博邦君) 保健婦の問題は、地方の住民の健康保持という立場から言いまして、厚生省としても非常に大事な施策の一つでございます。これは二三回の健民会議の問題で、

国民健康保険につきまして、別建の支払基金のようなものを作るというところまでは考えておりません。○西田信一君 じゃ保険局長にお尋ねいたしますが、この「審査及び支払に関する事務」を委託するというこの条文は、どういうことを意味しておるのですか。

○説明員(牛丸義留君) この第五項の趣旨は、現実に数府県におきましては、審査事務と支払事務と、それから支払いのいわば融資といいますか、支払いにはどうしてもそこへ時間的なズレがございますので、各保険者からそのまま右から左に各医療機関の方に支払いをしますということになると、現実に金繰りができるないような事態が起るわけでござります。で、そういう関からも一部の御援助のあるようななものに対しましては、府県も補助いたしまして、ところによつては、医療機器に、支払いのための基金を府県の行

卷之三

○國務大臣(橋本龍伍君) 実は私もそうだと思ったのですが、今やつておりまするつまり支払い事務の中で合理化してまとめてやれるような部分をまとめる。それからまた、この中には、ただいま次長から申しましたように、年程度内の資金繰りというようなものに開する制度を設けているところもございまして、こういうふうなものはきわめで、円滑に参っているところがありますので、各地で、各保険者連合会で了承をされてやってみようというところにおいては、むしろ事務の簡素化といふ点からいってもけつこうだと考えております。

○西田信一君 この問題はこの程度にいたしまして、次に、国民皆保険をすみやかに実施するために、これは地域のよなことをなお指導される御方針であるかどうかというをお尋ねしたわけであります。

の起つていろいろなところでござりますので、十分にこの配置につきましては遺憾なきを期して参りたいと思います。
○西田信一君 次に、保健施設の充実という問題について伺つておきたいのですが、これはまあ医療保険と、こういうことが、これはもう国民健康保険の中で一番大きな仕事でありますけれども、何といいましても、受診率が非常に年々高まつてくるという実際にからみましても、やはり国民皆保険と、いうことが究極の理想は、国民総健康保険といふようなことにあると思うのです。そういう意味から申しまして、保健施設にもっと重点を置いてもらいたいというふうに考えておりますが、けれども、保健婦の養成については、特に力を入れていただきたいというふうに考えておりますが、保健婦の養成ということは実際には非常にもむずかしい仕事で、うまくいくっておらないわけでありますが、それに対する、一つ当局のどういう御方針である

省全体の大きな施策の線に沿つても、強化拡充をはかつて參りたいと考えております。従いまして、保健婦の養成施設をさらに整備し、そうしてりっぱな保健婦が数多く出てくることは私は望ましいと思うのでござりますので、御趣旨の線に沿つて強化いたしたいと存じます。なお、保健婦の現在の設備に対しまず補助準備につきまして、これはでござるだけ引き上げてお尋ねいたしました。今關係當局と折衝している次第でござります。

○西田信一君 時間の関係もありますから、これで失礼いたします。

○木下友敬君 私はきのう質問を途中で打ち切って、それについてきょうあらためて局長から御答弁をいただきました。まだ少しあらないところがございますから、その点一つ重ねてお尋ねするのですが、きょうのお話ですと、大きな機関において事務員等があつまちを犯した場合に申し出の受理を取り消されるということは、まあまあ

Digitized by srujanika@gmail.com

ない、こんなお答えだと思うのです
が、それでいいのですか。

○政府委員(太宰博邦君) その機関が、それとたとえば共謀しているとかいうようなことがありませんならば、それは事務員の過失の方ならば、できるだけ事務員の方で始末していく、こういう方針であります。

○木下友敬君 機関と事務員と共謀するということがまたちよつとむずかしいことですが、事務員はその場合、機関の一部だと考えるべきではないでしようか。

○政府委員(太宰博部君) それは私はそういうふうに思いません。一部といふ意味も法律的にいろいろあると思いますが、やはりそこに雇われる者でございますから、機関の一〇の場合閣議と申しますのは、閣設者という意味で申し上げるのですが、それに使われる者、こういう意味です。従いまして、使われる者に事故があったからといって、使っている方がやはりそれと一緒にになってやるとか、あるいは重大なる過失でもつて何ら監督をしておらぬ

いうようなとき以外には、機関の開設者の方に責任を問ふことはない、こういう趣旨であります。
○木下友敬君 それじゃ、実際問題において、開設者の責任に帰するような事件でないと取り消さないということですから、開設者が大臣であるとかいふような場合には、とうてい取り消さないといふように理解してよろしくうござりますか。

○政府委員(太宰博邦君) ここでありますのは、機関の取り消しということになります。従いまして、実際は、御

趣旨と同じことになりますが、理論上から申しますと、たとえば機関の開

設者が三つのたとえ機関を持っておる、病院なら三つ持つておる、そうちますと、そのうちの一つに事故がありました場合におきましては、私どももいたしましては、その事故の起った医療機関だけを国保の診療関係において落す、こういう趣旨でございます。

ら、それは雇い人だ、だけれども、聞
設者は大臣である、その大臣は金額で
方々に国立病院を持つておる、ところが
が、その事件はある一つの国立病院で
起つた、そこでその場合、その事件の
起つた国立病院だけを閉鎖する、こゝ
いう言い方のように受け取るのであります
が、それでもいいのです。それでも國
立病院を閉鎖するという事態がほんと
うに起り得ると思うか、思わないか。
○政府委員(太宰博邦君) そういうこ
とはないと思います。

○木下友誠君 そこで問題になりますが、それでは今度は例を少さい病院、あるいは診療所にとります。二十人を収容するくらいの病院で、これは公算であろうと、私立であろうと聞いてませんが、主として私立の病院である場合に、一千人くらいの一つの病院を仮設する、あるいはただ一人のお医者さんが経営しておるところの診療所で、医療を担当するお医者さんが開設者でありますという場合、あるいは投薬などをす

る薬剤師の方がその薬局の開設者であるというような、こういうきわめて少しきい場合には、ある事件が起つたらば

これは直ちに、その内容にもなります

○政府委員(太宰博邦君) それは、そういうふうには考えません。大きな怖れが、お考えにならぬことではないが、少い病院の場合には影響するところも少いのであるから、その場合には直ちに申し出の受理問題としては容易なことではない。大病院の場合には、これはなかなか実際問題としては容易なことではない。大病院の場合には、どうですか。

設でありましても、小さな施設であります。取り消しをするということは、私どもはこれは容易ならぬことであります。よくなきの、まあいわば伝家の宝刀とも言うべきよくよくのことでなければ、これはそう乱用すべきではない。その場合に、この施設がまたまた小さな診療所であつたから、それによる影響が少い、従つて、まあその辺は割に簡単にやつていくといううまいものではないと考へております。この点については、いかなる場合

○木下友敬君 それはあなたはそういうものを当然同じだと、そういうようないけれども、私は非常にそれは危ない答弁だと思う。というのは、従来、今までの法規ですよ、今までの法規においても、一開業医のところでかなりのあやまちがあれば、これは遠隔でなく閉鎖を命ぜられております。あそ

いは登録を取り消されたというような事態がずっとあつた。これは毎年あつたのです。これは地方の医療協議会で

審議しまして、社会保険医療協議会ですか、そこで審議しまして、保険医の

取り消しというようなものがずっと往々おこるわけです。これは将来的にいえども私はそういう小さな病院での好ましからぬところのあやまちといふものは私は根を折たないと思う、やはりあるだろうと思う。あってはならないいけれども、やっぱりそういうものは今までの経過から見ると、年に何件かは全国的には出てくると思います。そういう場合でも、よほどのことではないと取り消しをするようなことはないといふ

言われますけれども、そうすれば、今までの方針を少くとも変えなければ、今までの事件が起つたことはあるけれども、これをうやむやにした例を、実例を私は持つておるし、なおまた、ひどいことには、本省から監査に来られました。それでも、その監査のお役人たちは、そういう病院にたとえれば監査が非常にゆるやかになされておる、ある場合に半は、これは監査に来たけれども、半

は遊びに来たのではないかと思われるほどやるやかに監査をしておられるという事例がたくさんあるのです。これは前の委員会でも私発言したことになります。そうすると、その大きい小さい、あるいは開設者がだれであるかというようなことについて、不公平が起つてくる。これは当然起るものだと思う。機関の閉鎖を命ずるようが起るようなことは非常な重大な事件だから、大小にかかわらずこれは平気だ

に行うものであって、めったに起らぬことなど、こう言われますと、これからこの機関の取り消し、あるいは健康保

険にも関係しますが、健康保険医の登録というようなものの取り消しについて

では、ほんとそういう事件が取り扱われたという事件はなくなつてこなれればならない、あなたの言葉ではほんとくなつてこなければならぬと思ひますか。
○政府委員(太宰博邦君) 私が申し上げましたのは、機関の取り消しといふものは四十八条の各号に該当する場合のごとく、直ちに取り消すということじやなしに、できるだけ、たとえは

んで戒めて、それで済むものならそんでもいい。うな情勢、事情をかみ合せてみて、国保の診療を取り扱っていただくにはもう適当でないと結論が達した場合に、この機関の申し出受理の取り消しと、うものをやるのでありますて、まあがんばん皆保険になつて参りますすれば地方によつては国保で取り消されたりいうことが、そのお医者さんに対しても非常な大きな影響を及ぼすといふこともある筋合いの性質の処置でござり

ますから、慎重にやるとしておどかしておられました。従来、遠慮なくやっておったというようなお話をございましたが、私はまあそういううには思っておりません。それから今後はめったにやらないのだとすることも、私はそうまでは申し上げわけにはいかないと思います。慎重やることを申し上げて御了承いただきたいと思います。

じゃないかというような趣旨のお話
あつたかと思いますが、監査の事務
については私どもは今後とも十二分に

おには十分な注意を持ってせなければならぬ。これも各委員からもうすでに話がありましたように、最近の汚職問題を考えるときにおいては、この調査金をどういうよう配分するかといふようなことを考えますと、まことにこれは憂慮にたえないような感じを持っています。政府は、この点について細心の注意を持つて私はせねばならないと思うのであります。この点、政府の決意を伺いたいと思います。

○國務大臣(橋本龍伍君) これはもう間違つても陳情によつて左右するといふようなことのないよう、十分な実態的な基礎に基きまして、そうして公平な、また、趣旨にできるだけ沿うよう、効果を上げるような配分方法をやりたいと考えております。

○勝俣稔君 保健助産婦の登録制度といふものを将来お考えになる考えがあるかどうか。現今現物給付となつている出産に対して保険者がある特定の助産婦のみを指定するがこときことがあると、他の助産婦は生活問題に直接關係が出てくるので、この点も一つどういうようなお考へであるか、簡単にお願ひいたしたい。

○國務大臣(橋本龍伍君) これはもう重大な考慮事項として検討いたしたいと存じます。

○勝俣稔君 中央社会保険医療協議会については、わが党でも山下委員の御意見と全く同様であるということを中心し上げまして、私の質疑を終る次第であります。

○委員長(久保等君) ほかに御發言もございませんよですから、質疑は尽きたものと認めることに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり。

めます。それでは、これより討論に入ります。御意見のおありの方は、賛否を明瞭にしてお述べを願います。修正意見等おありの方は討論中にお述べを願

たけれども、実際においては、はるかに少く、やっと四百万そこそこございました。その後の経過も不良でありまして、国民皆保険の前途ははなはだ楽觀を許さぬものがあるよう存ぜられます。

な花道となるのであります。政府案が
かたくなニ二割五分を主張しておるの
は、眞に国民皆保険への熱意がない証
拠でありますて、私はまず第一に、こ
の点において本案に反対をいたすもの
であります。

であるとの議論が優勢でありましたけれども、過渡的処置として、一応七割給付にとどめることとなり、社会党提出の改正案には七割給付をいたしております。これは決して五割——七割という程度の差ではなくて、全国民が幸福な文化生活を享受する平等の権利を有するという憲法の精神を守るわが党の態度と、常に平和憲法を軽んじ、人権を軽視する、平等の精神を否定するいでありまして、その意味において、私は重ねて本案に反対をいたすものでござります。

○**勝保稔君** 保健助産婦の登録制度と
いうものを将来お考えになる考えがある
かどうか。現今現物給付となつていい
る出産に対して保険者がある特定の助
産婦のみを指定するがときことがあ
ると、他の助産婦は生活問題に直接関
係が出てくるので、この点も一つどう
いうようなお考えであるか、簡単にお
願いいたしたい。

○**國務大臣(橋本龍伍君)** これはもう
重大な考慮事項として検討いたしたい
と存じます。

もので、実際
べき業績を上
す。というと
対する考え方
保障について

は素朴な国民を欺瞞するるにおいてはほとんど取るにあたらないのであります。しかも、その生活保護法などから見ますと、社会的措置をもつておきゆめで消極的である。

ている市町村は、三百七十二の市と二千二百九十一の町村で、これは全体の六七%に当ると思いますが、この中の二千二百三十六市町村、すなわち実施市町村の約八四%は赤字でござります。そうしてその赤字の額は四十一億といわれておるのであります。従つて、一般会計からの導入は相当なものであり、昭和二十七年以来のものを合計すれば、約百十億に上るといわれております。この地方財政の圧迫ということが、国保の伸展を阻害する最もおもな原因であり、もし政府の方に国民皆保険をやる気があるならば、十分なる国庫負担を覚悟すべきであります。日本社会党はかかる見地に立つて、国民健康保険法の改正案を提出しておりますが、それによれば、国庫負担は三割とする案にすれば、市町村の負担を大幅に軽減または皆無にできるのであります、これが皆保険への大きさ

保険税を喜んでかけるものがたくさんあるはずだと思います。が、遺憾なことに国保における給付率は現在までは五〇%以下であります。一般的にいって国保の階層は、健康保険の被保険者に比較して低所得の傾向にあるということができます。しかるに、たとえこの二つの保険は全然別なものであるとはい、ことに健保においては、保険料の半額は雇用主が支払うという特典がある上に、被保険者本人においては全額給付であるのに對し、比較的低所得者であるところの国保被保険者は、その保険料は全部自己負担であり、しかも医療給付は健保に比べれば、はるかに大きな制限がある上に、その給付の半額は本人が負担せねばならぬという不利な点があるのです。これは国民健康保険に対する国民の期待を裏切るものであります。して、これがまた保険料ないし保険税の徴収の隘路の一つとなっていることは明らかであります。日本社会党は、この点について特に研究を重ねまして、少くとも健保同様、全額給付とすべき

さて、この新しい国民健康保険法案は、第二十八、第三十、第三十一国会と三たび国会に提出されたものであります。第三十国会では、衆議院でわが党議員の科学的かつ理論的な反論によりまして大幅な修正を余儀なくされましたのでござります。私どもは、この第三十一国会には、この衆議院で修正されたそのものが提出されるものとのみ考えておりましたところ、予期に反しまして、またまた改ざん変貌された法案が現われてわれわれを驚かせたのでござります。

今その一例をあげますれば、二十八国会当時、指定医療機関と呼ばれたものが、三十国会では療養担当者となり、さらに三十一国会では療養取扱機関と變っております。私はこの点をあげて、このように三転した意義がいかにあって、あるかをただしましたところ、厚生大臣は、三十六条三項の、療養は国民健康保険医及び国民健康保険薬剤師によって、医師並びに薬剤師の主体责任を確立し、かつその責任を明確にし

たと述べ、また太宰保険局長は、二十九回会提出のもの、三十国会提出のもの、どちらも三十六条三項では、被保険者が医療を受けたいときは云々とうたつてあるのに対し、本案では、同条同項で、国民健康保険医及び国民健康保険薬剤師が担当するというように、主体を医師並びに薬剤師に持つておられたと、まさに子供だましみたような見解を述べておられます。厚生大臣の考えも保険局長の考え方も、当委員会の速記録に残っておりますが、これはいずれもごまかしでありまして、いかなる場合も医療の責任が医療担当者にあることは變りはございません。責任が医療担当者にあるということと、主体性が確立されたということは全然別個のものでございます。どのように法案を作り変えましても、厚生省のこの問題に対する思想が變らない以上、医療担当者の主体性は確立されていなければなりません。なぜ医療担当者の主体性が確立されないかと申しますと、四十八条の罰則を見ますと、医療取扱機関が、その二号、三号、四号に違反した場合、受理取消の対象となるのであり、その結果、機関が閉鎖されたり、自己に原因しない理由によって、自己の職場、地位を失うような立場を与えられた者に何で主体性が確立されたということができましょうか。ごまかし方もありますが、度が過ぎているように思うのです。このような不正確な法案にはどうして賛成するわけには参りません。

いても、従業員が四十八条の違反をした場合には取り消しを受けることになつております。また、この点に関する私の方の質問に対し、当局は、取り消しの対象になるとお答えになりましたが、理論的にはそうでありましても、実際に起きましては、どんなひどい違反事項が起りましても、取り消しを受け、大病院や国立病院が閉鎖されることはあり得ないのであります。しかるに一方、比較的小い個人の病院、診療所、薬局、特に開設者と医療担当者が同一人であるような小規模な施設においては、慎重のうちにも比較的厳正に取消処分が行われることは、従来もその通りでありますから、法律でもまたその通りでございますから、施設の大小、開設者の別によつて、处罚について非常な不公平が公然と行われる仕組みになつておるのであります。まして、提案説明の中で、厚生大臣が、各般の規定において公私医療機関を差別せず、全く同一の法律的取扱いといたしましたと述べているのは、法案の真意を述べたものでなく、法案自体は、公私医療機関ないし施設の大小によるはなはだしい差別待遇をめぐらすものであり、その意味においても、私はこの案に反対であります。

合理的であると考えるのでござります。この点でもまた政府提出法案には賛成することができません。

要するに、現政府は、言うまでもなく、資本主義を強行する保守党政権下での政治を行うものではあります、いやしくも社会保障を口にする以上、このような信念のない、誠意に欠ける法案を出すこと自体に大きな誤りがあると存するのでございます。私は、政府はよろしくわが日本社会党提出の現行法改正案を全面的に取り入れた、だれが見ても納得のいく新しい法案を作り上げて、四たび国会に提出されることを希望して、社会党を代表した私の反対討論を終ります。(拍手)

○委員長(久保等君) 他に御意見もないうどうですから、討論は終局したものと認めるごとに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(久保等君) 御異議ないと認めます。

それではこれより採決に入ります。

まず、国民健康保険法案の採決をいたします。本案を原案の通り可決するごとに賛成の方は起立を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(久保等君) 多数でございます。よって本案は、多数をもって、原案の通り可決すべきものと決定いたしました。

次に、国民健康保険法施行法案の採決をいたします。本案を原案の通り可決することに賛成の方は挙手を願います。

○委員長(久保等君) 多数でございます。よつて本案は、多數をもって、原案の通り可決すべきものと決定いたしました。

○木下友敬君 私は、この際、ただいま木下君
が採決いたしました国民健康保険法案
に対し、お手元に配付いたしましたと
うな附帯決議を付することの動議を提
出いたします。

○委員長(久保等君) ただいま木下君
から、国民健康保険法案に対し、附帯
決議を付すべしとの動議が提出されま
した。本動議を議題とすることに御異
議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(久保等君) 御異議ないと認
めます。

本動議を議題といたします。提案者
から趣旨を説明願います。

○木下友敬君 今附帯決議の説明をいた
しますが、先ほど配付いたしましたこ
ので、内容は十分御検討いただいたこ
と存じますので、お許しを得れば、
これの朗読をよそうと思いますが、わ
ざしをいただけますか。(「異議なし」
と呼ぶ者あり) 以上をもちまして私の
提案の説明といたします。

○委員長(久保等君) ただいまの付帯
決議案に対し、御質疑はございません
か。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(久保等君) 別に御質疑もな
いようですから、これより採決をいた
します。

国民健康保険法案に対し、付帯決議
を付すべしとの木下君外三名提出の決
議案に賛成の方は举手を願います。

〔賛成者举手〕

○委員長(久保等君) 全会一致と認め
ます。

よって国民健康保険法案に対して、
木下君外三名提出の決議案のごときは
議案に賛成の方は举手を願います。

帶決議を付することに決定いたしました。
なお、ただいままでの採決いたしました法案の議長に提出する報告書の成につきましては、委員長に御一任いたいと存じますが、御異議ございませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(久保等君) 御異議ないと
めます。
○国務大臣(橋本龍伍君) 第二十八
会以来、国会にお願いをいたしてお
ました新国民健康保険法案及び同施
法案が本日参議院の社労委員会によ
て御採決を願いましたことはまことに
感激の至りでございます。御審議の
程にお話のございました点は、これ
附帯決議になつておりまする点も、
これからそのほかの点につきましても
分心得まして、この国民健康保険法
趣旨をよりよく実現するよう骨折
て参りますと同時に、國保以外の点
つきましても、お話をありました点
について十分善処をいたして参りたい
思います。本日までの御審議につき
して厚く御礼を申し上げます。
○委員長(久保等君) 本日はこれに
散会をいたします。

のな。所地療園季 て まことに十そは過に行り國 認 ま願作まし

給付については現物給付を原則とするよう措置し、保険助産婦の登録制度を考慮すること。

なお、右の措置がとられるまでの間は、将来においてとられるべき措置に支障を来さないよう本法の運営について考慮すること。

三、政府は国民皆保険の円満なる実施運営を図るため、医療制度と社会保険制度との調整について根本的検討を加え、可及的速かに所要の立法措置等を講ずること。

四、療養担当者の権利保護、苦情処理のため公正なる中立裁定機関を設置すること。

五、政府は可及的速かに国庫負担率及び療養給付率の引き上げに努力すること。

六、国庫負担の概算交付率を引き上げ、その精算措置を速かに行うとともに、調整交付金算定の基礎となるべき療養給付費の見込額については、実績と相違が生じないよう努め、万一、相違が生じた際は、予算の補正等の措置を考慮すること。

七、保険者の事務費に対する補助については、その実情にかんがみ実質的にその全額を国庫において負担するよう措置すること。
なお、診療報酬支払についてはその期日を明確にするよう行政的措置をとること。

昭和三十四年一月五日印刷

昭和三十四年一月六日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局